

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 840
--------	--	---	--	----------

Palma de Mallorca, VIERNES 17 Marzo de 1899

Centro de Unión Republicana

Por orden de la Junta de Gobierno del partido de Unión Republicana, se convoca á los republicanos á junta general extraordinaria, la que se celebrará el próximo domingo día 19 del actual á las 8 de la noche en el local que ocupa dicho Centro—Santacilia—3, bajos—para tratar de asuntos electorales y otros de interés grandísimo.

Palma 16 de Marzo de 1899.—Por O. de la J. de G.—El Secretario, Francisco Quijada.

Reformas de farsa y reformas verdaderas

El ministerio jesuítico, además de «eso» de la supresión de la cesantía á los ministros (acuerdo que es á partir de hoy en adelante), quiere conseguir otra «economía» por medio de la renuncia de parte del sueldo crecidísimo que goza la regente.

Perfectamente; no seremos nosotros quienes encontremos mal esas menguadas economías, verdadero chocolate del loro, que á nada conducen, ni ningún resultado positivo reportan. Pero de esto á creer que los fraulinos ministros se proponen regañer á España por medio del ahorro, hay una diferencia grandísima.

Los ministros que no gozarán cesantía serán los que lleguen á serlo desde hoy en adelante, lo que equivale á decir que cuando la supresión de esos haberes pasivos pueda producir resultados, ó sea dentro de cincuenta años, ya no existirá ni nación que les soporte, ni contribuyentes que aflojen la mosca.

Y si nos fijamos en la renuncia de parte del sueldo de la regente, se nos ocurre exclamar: ¿Qué puede representar para el Tesoro nacional la renuncia de unos cuantos miles de pesetas al año? ¿De qué apuros pueden sacar esas «economías» á nuestra arruinada Hacienda?

Entendemos que las verdaderas economías deben hacerse de otro modo: en el presupuesto del clero, que nos come vivos; en los ministerios, limpiándolos de empleados inútiles, que solo sirven para cobrar; en las Diputaciones, expulsando á tantísimo individuo que cobra nómina y solo son utilizables para servir al caciquismo y en los períodos electorales para atropellar el derecho de los ciudadanos. Además, el gabinete reaccionario ¿por qué no acomete la supresión de una infinidad de organismos burocráticos que ninguna utilidad reportan? ¿De qué sirven tantos consejeros de Estado, ministros del Tribunal de Cuentas, inspectores, directores de no sabemos cuántas cosas, cargos que, siendo un inconveniente para el pronto y rápido despacho de los asuntos, gravan el presupuesto de gastos de una manera sensible?

Aquí, aquí, aquí, ministros jesuíticos; todo lo que no sea reducir el presupuesto á una mitad del actual son paños calientes y de ningún resultado práctico.

Pero ya verán nuestros lectores como esas economías verdad no las realizará el gabinete reaccionario ni cuantos puedan formarse mientras subsista el actual régimen.

Se ha probado hasta la evidencia, y es una verdad incontrovertible, que la vida de la monarquía está íntimamente ligada con esos enormes presupuestos que pesan sobre el país. Las millonadas que aflojan los contribuyentes, producto de sadores y privaciones, son los punta-

les que aguantan el actual estado de cosas. Con estas millonadas se pagan miles de sueldos inútiles (el alto clero en primer lugar) á personas cuyo «carino» por lo existente no pasa más allá del cobro de la nómina. Quitese ésta, y el edificio monárquico se viene abajo.

En este supuesto, ¿cómo se quiere que ningún gobierno de la restauración acometa unas economías verdad que ahogarían el régimen? El deber de los restauradores no es ante todo y sobre todo sostener la monarquía, aunque se hunda la patria, según muchos hechos lo demuestran? Claro que sí; y de ahí que repitamos que lo único que puede hacer el ministerio jesuítico es engañar á los bobalicones con unos acuerdos que nada significan ni ningún resultado práctico reportan.

(De El Pueblo).

Miserias clericales

Todo el mundo sabe la campaña absurda, antipática, injusta y anti-cristiana que el predicador Solá intentó contra la afamada artista Srita. Geraldine y el público que acude á aplaudirla y admirarla. Conocidos son los manejos que intentaron ciertos caballeros para que la bella y virtuosa artista cesara de trabajar en el Circo y hasta retirase sus retratos de los escaparates de las tiendas. También conocen nuestros lectores los resultados obtenidos por el elemento ultramontano en esa propaganda repugnante.

El público de Palma, haciendo justicia al talento y raras cualidades de la Srita. Geraldine le ha tributado ovaciones grandiosas, capaces de satisfacer al mas descontentadizo y ha verificado espontáneamente manifestaciones para protestar del criterio jesuítico y demostrar á la artista su cariño y simpatías. Basta recordar la noche de su beneficio para com-

prender la alta consideración en que el público de Palma tiene á Geraldine y el caso que hace de las predicaciones de Solá.

Todos estos actos de adhesión á la Geraldine y de protesta á los jesuitas, eran otras tantas bofetadas que los clericales se buscaron; y aguardaban con impaciencia la ocasión oportuna para tomar el desquite, no como sacerdotes de una religión cristiana, sino cual sectarios rencorosos.

La Geraldine siguiendo una práctica constante, envió los mejores ramos de flores, que le regalaron la noche de su beneficio, á la catedral, para colocarlos en el altar de San José. Este acto de piedad y devoción, en cualquier país donde el clero tenga sentido común, le hubiese llenado de regocijo. Aquí fué motivo para cometer una serie de torpezas.

Después de permanecer los ramos durante todo el día en la capilla de San José, el ilustrado cabildo cayó en la cuenta que aquella ofrenda no debía admitirse, por que procedía de un espectáculo pecaminoso, según la opinión sistema Solá; y después de graves meditaciones fueron retirados, alegando como motivo que era preciso obtener autorización para colocar cirios ó flores en el altar de referencia.

Los sentimientos religiosos de la Srita. Geraldine han sido ofendidos por el ilustrado cabildo, pero esto no importa, con tal de tomar el desquite.

En Madrid, Sevilla, Barcelona, Zaragoza, Cádiz y en las principales ciudades de España envió Geraldine flores á San José y á la Virgen del Pilar, por los que siempre tuvo especial devoción y siempre lleva consigo una preciosa imagen de la última, bendecida por el arzobispo de Portugal.

Pero aquí son más escrupulosos. Los éxitos y triunfos de la sin par artista no podían quedar impunes y el clero de la catedral de Palma se ha puesto en ridículo adoptando una determinación completamente inútil y contraproducente, como vamos á demostrar.

No existe ningún precepto divino que impida á un fiel depositar flores á los pies de una imagen; por lo tanto el cabildo de Palma ha cometido un atropello.

En el mismo hecho de dedicar la Geraldine las flores á San José, con la intención bastaba, dentro de la más severa ortodoxia, que tuvo la evidencia de hecho consumado al ser colocados los ramos en el altar de referencia, imponiendo nada que permaneciesen un día ó seis, porque los santos no computan los obsequios de los fieles con el reloj en la mano. Luego Geraldine cumplió su voto por entero.

Luego los señores del cabildo como reunión de sacerdotes, cometieron también una torpeza.

En cuanto á los señores del cabildo, como hombres, cometieron una GROSERIA, que no alcanza á una señora, que se halla á mucha distancia de ciertas miserias de sacristía.

Por lo demás, el efecto que ha producido en el público la cuestión de los ramos, como la llaman, ha sido de unánime protesta contra el cabildo. La prueba la tuvo la Srita. Geraldine, que alcanzó en el Circo otra ruidosa ovación, siendo aplaudida y aclamada con entusiasmo.

Por lo tanto, puede estar satisfecha de la propaganda clerical que no sirve más que para enaltecerla más y más y aumentar, si cabe, las simpatías que tiene en Palma.

Sabemos que la Srita. Geraldine solicitará permiso del Dean para colocar ramos de flores en la iglesia. Ya lo saben los demás fieles. Desde hoy en adelante no se puede enviar nada, ni dinero siquiera, sin el correspondiente permiso y es posible que no tarde el cabildo en acordar se pida autorización por medio de instancia en papel sellado, con el sello de guerra.

Siga el elemento clerical con su desatentada conducta y sus provocaciones.

Continúe el Obispo de Mallorca, atado á los pies de los jesuitas, consintiendo que en la Catedral de Palma se desarrollen escenas impropias de un villorrio.

LIBRO PRIMERO

CAPITULO PRIMERO

La iniciación

Un tibio rayo del sol poniente, que rato hacía coloreaba con varios matices las nacaradas hojas de varias camelias, descendió respetuoso á besar la blanca mano de una mujer que, trémula y nerviosa, lestrujaba entre sus dedos una cartulina.

Al recibir aquel ósculo de la luz, brillaron sus ojos con animación extraordinaria; dejó caer la carta de la mano, y su mirada fijóse arrobadora en las tintas rojas del horizonte.

Libia comparaba tal vez aquel crepúsculo vespertino al ocaso de su predominio sobre el dueño de sus pensamientos y señor de sus haciendas; su sangre ondulaba por palpitations irregulares; abrasadora sed anudaba su garganta, y todos los arrepenimientos, toda su contrición no bastaron para borrar de su mente recuerdos que parecían sonreírle: tornadizos y alevés, cual la caricia de aquel tibio y luminoso rayo.

De su mano resbaló por su negro vestido, jugueteó por las molduras inferiores de unos marcos de cuadro que ostentaba un velador, yendo á posarse á los pies de un Cristo de blanquísimo marfil, clavado en una negra

entre sí para poder dormir tranquilos y tolerarse mutuamente; al mismo á que apeló Adán después de pecar, para cubrir sus desnudeces; según apelan cuantos doran sus destrezas en afanar lo ajeno, cubriendo la prole con algún título que sustituya al estado civil, para que las generaciones olviden sus felonías, ante sus inocentes hijos, y no les digan de casta le viene...

Cuantos juran en falso como quienes informan al público con falsedad, según quienes juzgan á los demás tienen que juzgar lógicamente por interés, y todos en absoluto juzgarán á los buenos, aunque se recaten de este fregado público de mutuas falsedades, no por los pensamientos y acciones naturalmente de buenos, buenas; si por las malas y malos de los juzgadores ya pervertidos, por el convencionalismo de la mutua falsía.

Se sabe desde el poema paradisiaco hasta nuestros días, que la mujer está entre Dios y el hombre, como la luz entre la Tierra y los astros. Desde la primera idea del pensamiento hasta el último músculo del corazón humano, por la mujer palpitan.

Una sensación, un latido, una lágrima del drama humano, cuando brotan, es por la mujer; no hay chispa que deje de producir incendio.

Por las economías de Isabel I de Castilla se fueron á Cuba, y por las espléndidas generosidades de Isabel II se vinieron los desterrados y la democracia. La epopeya del engrandecimiento del homeopático reino de Prusia, brotó de las lágrimas de una madre (1), y el despertar

(1) La virtuosa reina Luisa de Mecklemburgo, Stscheltz, cuando Napoleón I vencedor penetró en Berlín apoderándose de los mejores cuadros y de la espada de Federico II insultando á la reina delante de su hijo Guillermo I «el viejo» emperador en 1870 que á la sazón tenía diez años, y cual Annabal al ver Horar á su madre juró en su interior vengar tales afrentas concibiendo más adelante el plan militar más sencillo, práctico y seguro; la organización «militar nacional» y «racional», convirtiendo los mensajeros de señores en soldados de la patria por

Tendremos á nuestros lectores al corriente de este asunto, que debe solucionar el Dean, si es que no se considera competente y pida consejo á la Congregación del Indice.

Dios, que lee en el fondo de los corazones, sabrá juzgar la conducta piadosa y delicada de Geraldine y el proceder de los fariseos que reuercen y deforman la religión cristiana.

EL ABATE LEPE.

Casos sueltos

Misericordia, no

Si tuviéramos en el alma la infinita piedad de esos hombres sublimes que perdonan á sus verdugos y se inmolan por la humanidad, echaríamos el manto del olvido sobre el nombre execrado de Enrique Marzo.

El juez abominable que instruyó la causa del crimen cometido en la calle de los Cambios (Barcelona) ha muerto.

Estábamos por decir bien muerto está, pero no podemos resignarnos á la idea de que la Naturaleza piadosa le haya sustraído á la justicia implacable que en él hubiéramos hecho, y deploramos esa muerte iloportuna.

El hombre que escarneció la justicia y ultrajó á la humanidad en la persona de tantos seres inocentes, no debió morir en su lecho, rodeado de comodidades y de afectos.

La muerte natural ha usurpado sus funciones al verdugo.

Marzo debió morir en el patíbulo, como morirá Portas.

Si la tierra no le escapa de su seno, sobre su tumba no nacerán las flores del recuerdo amoroso, sino las ortigas del olvido y el desprecio.

La calamidad Polavieja

El gobierno niega que sea cierto lo que se ha dicho de que Aguinaldo no entregará los prisioneros españoles mientras Polavieja esté en el poder.

Como ya era de esperar, esta negativa nadie la cree, tanto más cuanto que no la apoya el gobierno en argumentos que prueben su certeza.

En cambio muchos diputados afirman que es cierto que Aguinaldo no entregará á los prisioneros españoles por odio á Polavieja, lo demuestran claramente fundándose en la misma conducta del gobierno.

Dicen sobre esto que durante el mando de Sagasta el general Ríos llevaba adelante las negociaciones para la libertación de prisioneros, y apenas subido Silvela al poder ha presentado la dimisión, lo que demuestra su con-

vencimiento de que con Polavieja en el gobierno todas las gestiones cerca de Aguinaldo son inútiles.

Además, el ministerio celebra Consejo con frecuencia; se sabe que trata en las reuniones de la suerte de los prisioneros, y sin embargo, los ministros callan y no facilitan noticia alguna, como antes se hacía.

Es general el convencimiento de que mientras Polavieja esté en el poder, los filipinos no soltarán á los prisioneros españoles.

Así lo cree también la prensa extranjera que considera á Polavieja como una calamidad para España.

Noticias locales

Labor infecunda

Pues sí, queridos lectores, aquella Comisión de señores á quienes se les debiera hacer usar miriñaque, que días atrás fué á pedir á las Autoridades impidieran éstas el que la tulla Geraldine viniera funcionando en el Teatro Circo, no obstante de caer en el mayor ridiculo, dado el desaire sufrido por dicha Comisión, por lo visto, ésta sigue erre que erre en sus pretensiones, aunque apele á distinto procedimiento con tal de llegar al deseado fin.

Los señores en cuestión ya no recurren á las Autoridades para no exponerse á otra "plancha"; pero en cambio, su obcecación les lleva al extremo de ejercer influencia dentro del círculo de su acción para impedir que acuda mucha gente á ver en el Circo á la Geraldine.

En efecto, los tales señores se han presentado á casa de las modistas de sus señoras, como igual han hecho con todas aquellas personas sobre quienes tienen influencia, pero los hechos han venido á demostrar que dicha labor ha sido del todo infecunda, pues los llenos se han ido sucediendo en el Circo, con lo que queda demostrado que el pueblo de Palma toma á chacota, cuando no en son de desprecio las biliosas aréngas de jesuíticos predicadores que no reparan en ofender á una mujer que cuando menos es mucho más digna que todos los jesuitas habidos y por haber, como igual hace con los mamarrachos que emprenden ruda y artera campaña contra una distinguida artista.

Rabioso perro jesuítico, cuadrilla de tontos de capirote, avergonzaos del triste papel que estais haciendo. Entended que cada aplauso tributado á la artista que con vuestra inmunda baba habeis tratado de manchar, cada viva á la Geraldine, es una protesta que el pueblo palmasano hace contra los imbéciles hijos de los pasados é inquisitoriales tiempos emplean hasta el último cartucho para impedir el libre

ejercicio de sus funciones á la Geraldine, contentándose solo con ello ya que no la pueden quemar viva.

Conferencia Científica

En la sesión científica que se celebrará esta noche á las siete y media en el «Colegio Médico-Farmacéutico», disertará el reputado médico D. Juan Mercant.

Sociedad disuelta

Según uno de nuestros colegas, ha quedado disuelta la antigua sociedad de cazadores que tenía su domicilio social en el Borne.

En el mismo local se instalará una cervecería-modelo, que según nos dicen, ostará montada como las mejores del continente.

Así paga el Diablo....

Ha cosa de unos treinta años que una familia palmasana emigró á Buenos Ayres.

Entre sus individuos había un niño de corta edad.

El niño fué creciendo y cuando la guerra de Cuba, llevado él, y otros, de eso que llaman patriotismo, se alistó como voluntario para combatir en la gran antilla por España «gratis et amore patriæ».

Se concluyó la guerra, se licenciaron los voluntarios y nuestro hombre, que hoy cuenta con treinta y cinco años de edad, quiso regresar á Buenos Ayres.

—¡Alto ahí! Debe usted ser embarcado para la península.

—¡Pero yo que tengo que ver con la península?

—Allá se lo espigarán á usted.

—Vivo el infeliz á la península y vino á Palma y una vez aquí se presentó á la autoridad para que le permitiese regresar á su casa en las orillas del Plata y al seno de su familia.

—¡Calla! Y usted no ha corrido la quinta aquí. Usted es un prófugo.

Y efectivamente le han incluído en el último sorteo celebrado en esta ciudad, y por el bajo número que le ha tocado y por no haber sido quintado antes es posible se le destine á Fernando Poo.

Este es el premio que adjudica la patria á sus hijos.

Nota. Este suelto debe cantarse con acompañamiento de la «Marcha de Cádiz».

Al-lots: preniu llum de na Pintora.

Así está todo

En el «Boletín Oficial» número 5017 se publica un saladísimo anuncio de la Universidad de Barcelona sobre maestros y maestras de escuela.

Por él sabemos que por error se nombró á D.ª Dolores Estevé maestra de Polinyá debiendo entenderse nombrada D.ª Carmen Serra y Horta y que D. Isidro Poñs y Torres, que fué

excluido de un concurso por falta de certificado de buena conducta, ha sido admitido porque el tal documento ha sido encontrado unido á otro expediente.

Concluye el anuncio diciendo lo que por disposición del Excmo. Sr. Rector se hace público para general conocimiento.

Aquí seguramente falta la frase: «de como andan las cosas de España».

El Gas

En el balance publicado por la Sociedad del Gas aparece, en vez de ganancias, durante el año 1898 una pérdida de 2.237 pesetas 51 céntimos.

De aplaudir es esta sinceridad y no ocultar manoseando el quebranto con mentidos balances, como hacen otras empresas.

La Sociedad se va pues por la posta, máxima cuando á fin de año funcionará la nueva fábrica que se está construyendo entre Santa Catalina y San Espanyol.

Si á esto se añade el continuo aumento del acetileno y el proyectado alumbrado eléctrico, todo hace creer que en breve nos veremos libres para siempre de la compañía que, ha cerca de medio siglo nos viene explotando con privilegios y permisos exclusivos que le concedieron nuestros desadministradores municipales.

¡Parece mentira!

Dice «La Almudaina»:

«El individuo que tan bruscamente agredió á nuestro amigo D. Antonio Noguera ha dado al olvidado toda clase de satisfacciones, y ha confesado que obró instigado por otras personas.»

El Sr. Noguera conoce los nombres de los instigadores.

Según se dice de público los instigadores á que se refiere nuestro colega son algunos señores sacerdotes.

Aspirantes á Torreros

D. Eusebio Estades, Ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, ha publicado un anuncio advirtiendo que los aspirantes á torreros que tienen solicitada su admisión á la enseñanza práctica de que trata el artículo 10 del reglamento vigente, deben presentarse en la oficina de obras públicas de esta capital ó en las de Mahón é Ibiza antes del treinta del actual para hacerles una notificación que les interesa.

El alcalde de Palma

Ayer recibimos un atento B. L. M. de don Enrique Sureda, participándonos haber tomado posesión de la Alcaldía de esta Ciudad, al propio tiempo que tendrá mucho gusto en facilitarnos todos los datos que creamos necesarios para la publicidad.

Agradecemos al Sr. Alcalde la atención que ha tenido con nosotros.

Cesantías y nombramientos

Las decretadas ayer después de haber tomado posesión el Sr. Alcalde, fueron las siguientes:

Primer Jefe de la guardia municipal don Jaime Fiol Singala, segundo Jefe D. José Moyá, Preferente D. Eduardo Pérez, Preferente de la guardia montada D. Antonio Gilet y siete guardias municipales.

Instantáneamente fueron nombrados para reponer dichas vacantes, D. Juan Bosch y Ribas, primer Jefe, don Pedro Antonio Payeras, segundo Jefe, D. Nicolás Santandreu, preferente y D. José Francia, preferente de la guardia montada, también fueron repuestas las siete plazas de guardias municipales.

Se nos dice que pronto habrá nuevas cesantías.

Sobre meetings

Según tenemos entendido, los repatriados, en vista de los últimos telegramas recibidos de la Corte en esta ciudad, han desistido de celebrar el anunciado meeting que el domingo próximo debía tener lugar en el Teatro Circo.

En cambio, nos consta que se están haciendo las gestiones necesarias para la celebración de un acto político que tendrá lugar en dicho Coliseo, y que será de verdadera resonancia.

Tan luego como nos sea posible enteraremos de ello á nuestros lectores.

Los polvorines

Diferentes veces nos hemos ocupado de la necesidad que hay de trasladar la pólvora depositada en los polvorines que existen cerca de esta ciudad, á otro sitio adecuado y á una respetable distancia de la capital, con tal de evitar

venturoso de España brotará de las lágrimas de una hija porque cual en toda verdad hay un mundo de novelas en toda novela suele haber un mundo de verdades.

En esta mensajera de la vida, madre de la experiencia, maestra de la realidad, es la única escuela donde pueden corregir los pueblos yerros de sus mayores, educándose al amor de un hombre honrado, amantísimo de la verdad, esclavo del deber en mostrarla, sediento de justicia y muy enamorado de la noble familia española, en cuyo bien goza sacrificando el personal suyo, desde hace muchos años en perseverante actividad.

Presentar en esta novela simbólica el drama humano aqueado y atende los mares, mostrando el heroísmo ingénilo de nuestra raza, frente á la torpeza vesánica de los serviles, híbrido producto de la decadencia, que luchan con todas sus concupiscencias por saciar sus apetitos más torpes en defensa de lo absurdo, de lo corrompido y muerto, contra lo racional y lo justo por la nación, y su engrandecimiento moral y material.

Detallar las pruebas que sufran sus defensores, los vencimientos que consiguen en la ortadad de la protección oficial y en las conspiraciones del silencio de la prensa.

el servicio nacional obligatorio y sin redención metálica (véase El General Motín y servicio militar obligatorio de Juan Paga). Secundado el rey Guillermo por el General Scharnhorst reducida Prusia por el tratado de Tilsitt no pasar su efectivo de 30.000; dispuso que toda la juventud recibiera instrucción provisional en los regimientos, volviendo luego á sus hogares hasta que la patria los necesitase. La causa ocasional fué que por consecuencia del tratado la milicia nacional reforzaría el contingente hasta llegar á los sucesos de la guerra con Austria y Francia. Todos saben cómo terminó el poema en Sedán y Metz, desapareciendo los Napoleones hasta de la moneda; para progreso, engrandecimiento y prosperidad de Francia, explotada por aquella familia de corsos, como lo ha estado España por la de judíos, y sigue hasta que el instrumento explotador deje de cobrar por falta de medios al servicio de la familia y contra los intereses é independencia de la noble España, víctima de los pillorcratas y fariseos servidores.

sa, vendida en el privilegio de los intereses contrarios al público bien, llevando su lectura su consuelo tónico á la desgracia de los humildes, una esperanza al valor de los fuertes; reivindicando á la familia española, siempre abnegada y heroica, de las torpes columnias de gentes indocumentadas en el sentimiento y decoro humanos; quienes por carecer de virtudes propias se consideran con derecho á dudar de las ajenas, y encadenados al servilismo de mayor abyección pretenden esclavizar los demás al prejuicio monárquico que á ellos sólo sirve de lucro, en detrimento de la mayoría de los españoles, hijos todos de Dios.

Presentar el proceso de todos los documentos humanos que palpitan en el drama de la novela, espejo purísimo donde las imágenes vivas, grandiosas en su humildad, y acción suministrada por la humana masa popular, tanto se realzan en el contraste de la opacidad, ineptitud y torpeza de las gentes directoras; al servicio de un Real egoísmo éstas, cual aquéllas al servicio de una más Real abnegación patriótica, cuando sus sacrificios, su sangre y sus tesoros son anulados y esterilizados para el bien público hasta que el fiat-hoc elimine la Cariatide y descubra, por un empuje soberano la nación en toda su realidad, con todos sus elementos y todas sus grandezas en el bien de todos para cada uno y cada uno para todos.

Presentar en esta novela simbólica el drama humano aqueado y atende los mares, mostrando el heroísmo ingénilo de nuestra raza, frente á la torpeza vesánica de los serviles, híbrido producto de la decadencia, que luchan con todas sus concupiscencias por saciar sus apetitos más torpes en defensa de lo absurdo, de lo corrompido y muerto, contra lo racional y lo justo por la nación, y su engrandecimiento moral y material.

algún suceso desagradable y que todos lamentaríamos.

Está demostrado, por lo ocurrido en un polvorín de una importante capital francesa, que la pólvora de puro vieja está espuesta a una reacción química, por la cual se produce la explosión.

Pues bien, si á tales contingencias, como las que resultarían de la explosión de un polvorín, estamos expuestos porque nuestras autoridades no hacen las gestiones necesarias para impedir un tan desgraciado suceso?

Los polvorines, no pueden en manera alguna continuar estando tan cerca de esta ciudad.

Que hay necesidad de tener pólvora, santo y bueno; pero procúrese tenerla depositada en un edificio construído ex-profeso cerca del arsenal ó en otro sitio en deshabitado.

Mientras los polvorines que hay cerca de esta ciudad vengan custodiando la pólvora que en ellos hay depositada hoy, los palmesanos tienen sus vidas en peligro y Palma está expuesta á ser una segunda Sodoma.

Llamamos la atención de nuestras autoridades y de la de nuestros colegas locales, para ver si con la cooperación de todos se logra el salvarnos del inminente peligro que nos estará amenazando mientras tengamos tan grandes depósitos de pólvora tan cerca del casco de esta ciudad.

El nuevo gobernador

Dícese que el próximo domingo día 19 del actual llegará á esta ciudad el nuevo gobernador de Baleares Sr. Alvarez Sereix.

Juicios de exenciones

El juicio de exenciones alegadas por los mozos comprendidos en el reemplazo del corriente año se verificará ante la Comisión provincial en los días que se señalan á cada uno de los pueblos en la siguiente relación:

Día 1.º de Abril.—Artá, Alcudia, Algaida y Büger.

Día 4 id.—Andraitx, Binisalem y Valdemosa.

Día 5 id.—Campos y Calviá.

Día 6 id.—Buñola, Campanet y Capdepera.

Día 7 id.—Alaró y Bañalbufar.

Día 8 id.—Calviá, Deyá, Esporlas y Establiments.

Días 10 y 11 id.—Pollensa y Porreras.

Días 12 y 13 id.—Felanitx y Santa María.

Día 14 id.—Ciudadela.

Día 15 id.—Escorca, Estallenchs, Fornalutx, Santa Margarita y María.

Día 17 id.—Marratxí y Son Servera.

Día 17 id.—Lloseta, Muro y Villafranca.

Día 19 id.—Sineu é Ibiza.

Día 20 id.—San Antonio Abad y San Juan Bautista.

Día 21 id.—Santa Eulalia, Formentera y San José.

Día 22 id.—Montuiri, Petra y Puigpunent.

Día 24 id.—Sansellas y Selva.

Día 25 id.—Soller.

Día 26 id.—Inca.

Días 27 y 28 id.—Mahón y Villacarlos.

Día 29 id.—Lluchmajor.

Día 1.º de Mayo.—Castitx, Santa Eugenia, San Juan y San Lorenzo.

Días 2 y 3 id.—La Puebla y Santañy.

Día 4 id.—Alayor, Ferrerías y Mercadal.

Días 5 y 6 id.—Manacor.

Día 8 y siguientes.—Palma y su término.

Pago de premios

Cortamos de nuestro colega «La Almodaina»:

«Llegan hasta nosotros noticias de que las Administraciones de Loterías se niegan á pagar los premios pequeños del sorteo celebrado el día 10 del actual, á pesar de haber llegado ya las listas de los números premiados.

Como quiera que esta deficiencia ocasiona grandes perjuicios á los tenedores de los referidos billetes, esperamos que por la autoridad á que corresponda se ordene el inmediato pago.»

Razón tiene nuestro colega.

Ayer pudimos observar que en la Administración de loterías de la calle de San Miguel, se negaron á pagar un décimo que había salido premiado con 60 pesetas, abogando que hasta el sábado no podrían satisfacer al Tenedor de dicho décimo.

¡Será esto un negocio hecho por el Banco de España por el interés que le pueda producir el total de los premios del sorteo!

¡Cosas de España del Banco!

Una botella

Cortamos de «El Bien Público» de Mahón lo siguiente:

Nuestro amigo el conocido propietario don Juan Mercadal ha puesto hoy en conocimiento del Sr. Comandante de Marina y del señor Vice-Cónsul de Inglaterra, que el domingo último el colono de su predio «Alcaufar» encontró, en la orilla del mismo, una botella tapada, pero sin lacrar, que contenía un papel con el siguiente:

«Captain G Combery of the SS doda was stand on the coast of aflat.»

Dicho telegrama, cuya ortografía y construcción no son muy correctas, dice, traducido literalmente, lo siguiente:

«El Capitán G. Combery del buque de vapor «Roda» estuvo á lo largo de la costa á flote.»

El estado del tapón indicaba que no hacía mucho tiempo que la botella había sido arrojada al mar, lo cual hace suponer que lo sería por los tripulantes de algún vapor que, con el último temporal, debió sufrir algún contratiempo.

Noticias marítimas

A las cuatro y media de ayer tarde abandonó nuestro puerto, haciendo rumbo al de Barcelona, el vapor de la Compañía Comercial «Palma.»

En los almacenes de la «Isleña Marítima» nos han participado esta mañana que el vapor «Unión» correo de Valencia é Ibiza, no llegará hoy á nuestro puerto, á causa del poco tiempo de que disponía para efectuar la carga y descarga en aquel puerto.

Hállase completamente lista y cargando lastre para hacerse á la mar la corbeta gallega que ha sido reparada en la dársena de la Lonja.

Continúan con gran rapidez, los trabajos de reparación á bordo del vapor «Cataluña».

Hoy probablemente le será colocada la primera caldera.

Vida Literaria

Por el siguiente sumario puede verse la importancia que al texto dedica «La Vida Literaria». Contiene un interesante artículo de Unamuno, «Apuntes», de B. de Carlo; sección de teatros; «El último amado», por Ruiz Castillo; «Crónica parisién», por E. Gómez Carrillo; «Nocturno», por Camilo Bargiela; «La enramá», hermosa poesía murciana, de Vicente Medina; «Naturaleza», cuento, de Diego de Fuentes; «Los enfermos del ideal», por U. Serrano; y poesías de Sierra, Dotres, Enrique de la Vega, etc., etc. Sigue la publicación de los interesantes «Prisiones imaginarias», de Pedro Corominas.

En cuanto á dibujos, llama la atención su portada, dibujo de Torres García; y otros de Mota, Xaudaró, Medina, Marín, etc.

Teatro Circo

Una ovación justa y merecida obtuvo la hermosa Geraldine anoche, tanto en los ejercicios del trapecio y danza serpentina como en «La segunda tiple», que cantó y recitó con una gracia especial, terciándose el mantón riquísimo de Manila con el donaire que solo poseen las mujeres españolas.

Los aplausos y las aclamaciones duraron largo tiempo por que el público, enterado de lo ocurrido con los ramos de flores en la catedral, deseaba demostrar á Geraldine sus simpatías y hacer constar su protesta.

La Srita. Marta Vallespir y el Sr. Marin secundaron á Geraldine con acierto.

La compañía infantil interpretó «El duo de la Africana», y «Agua y azucarillos», siendo aplaudidos los pequeños artistas.

Definitivamente el próximo martes tendrá lugar el beneficio del maestro Sagí.

R. F.

La Maquinista Naval

MAHON

El día 23 del corriente mes tendrá efecto la subasta para contratar la abertura de las zanjas para canalización de las de la nueva fábrica en construcción.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en las oficinas que tiene establecidas esta Sociedad en la calle de Quetglas del Arrabal de Santa Catalina de la ciudad de Palma, todos los días laborables hasta el de la subasta.

Mahón 15 Marzo de 1899.—Por la Maquinista Naval.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

Coquerroys y Panades

de tota casta y preus; es cosa riquíssima y que vos ne chupareu es dits. Las trobareu cada dia desde las dotze en

E'S CAVALLET DE PAPÉ

y si no sabeu ahont está, preguntau á qual-sevol persona de bon gust o vos donará ravó.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Para el día de SAN JOSÉ

La Pajarita

En Confeitería y Pastelería

admite cualquiera clase de encargos TORTAS á 5, 6, 7, 8, 10, 12, 50, 15, 20, 25 pesetas una.

Grande y variado surtido en dulces de todas clases á 1'25 pesetas libra.

QUESITOS HELADOS el dulce predilecto de la buena Sociedad de Palma.

LA PAJARITA

San Nicolás 6.—Palma

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 16 de Marzo

Interior.	63'90
Exterior.	73'60
Amortizable.	7390'
Cubas 1886.	00'00
Cubas Nuevas 1890.	59'05
Banco de España.	408'00
Tabacos.	266'00
Francos.	27'00
Libras.	32'60

BARCELONA 16

Interior.	64'42
Exterior.	00'00
Cubas.	67'87
París.	59'35
Cubas 1890.	59'25
Nortes.	49'00
Amortizable.	00'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00
Filipinas.	73'00

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	67'00
Cambio Mallorquín.	4'00
Fomento Agrícola.	65'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	34'00
Alumbrado por Gas.	52'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	34'00
La Isleña Marítima.	51'00

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo SUCURSAL, JAIME II, 14

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos. Gran colección en velos, chales, chentilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en generos blancos

¡Ojo! Últimos días de baratura en la Sucursal por cierre del establecimiento ¡Ojo!

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Barcelona 16 9' 30 m.

Ha llegado á esta ciudad procedente de Madrid el señor Planas y Casals.

Acudieron á recibirle en la estación, algunos diputados provinciales, varios diputados á Cortes, diferentes concejales, un gran número de empleados, que temen perder el destino, y representaciones de diversos pueblos cercanos.

No ha acudido ningún silvelista ni polaviejista.

El número de dichos individuos ascendían á unos 500.

Al bajar del tren el señor Planas fué objeto de una gran ovación por parte de sus amigos, dando algunos gritos de «Viva nuestro jefe indiscutible.»

Una vez en el «Círculo Conservador» el señor Planas hizo un discurso, queriendo demostrar que no es cacique.

Madrid 16 8 n.

La cantidad que se entregará á los soldados repatriados, interín se aprueben los ajustes definitivos, será de 5 pesetas á cada uno.

El general Polavieja llevará á la firma de S. M. la Reina, los nombramientos del general Azcárraga, para el cargo de Presidente del Consejo Supremo de Guerra, el del general Dabán, para el de Director general de la benemérita y el del general Sánchez Mira, para el de Director general de Carabineros.

Madrid 16 8'30 n.

Un despacho de Vigo da cuenta de haber entrado de arribada forzosa en aquel puerto el vapor trasatlántico «Serra», que llevaba fuego en las carboneras.

Dicho buque se dirigía á Puerto Rico.

Una vez en el puerto fué inmediatamente auxiliado por los botes de la escuadra inglesa, lográndose dominar el fuego á los pocos momentos.

Madrid 16 10 n.

El Fiscal del Tribunal Supremo de Guerra, opina que se debe procesar al general Linares.

Algún consejero se mostró contrario á ello.

S. S. el Papa ha sufrido una ligera recaída.

Continúa la huelga de los cocheros, habiéndose logrado que transigieran 26 de los patronos.

Moda y Arte

Esta buena y completa revista es la que mejores condiciones reúne para toda Señora y Bordadora.

Sus selectos figurines, su abundante y original sección de labores y sus bien cortados patronos que regala en todos sus números, son motivos para que tenga tanta aceptación.

Cada número cuesta 75 céntimos en España, 4,50 tres meses, 9 ptas. seis meses y 17 un año.

Recomendamos con mucho interés *Moda y Arte* seguros que será muy del agrado de las señoras.

Oficinas: Clavel, 1, Madrid.

La Mujer elegante

Es una útil y buena revista que resulta imprescindible á toda Señora, Modista y Bordadora.

Se publica los días 10 y 25 de cada mes y sólo cuesta en España 50 céntimos mensuales, y todo abonado directo de la revista *Instantáneas*, obtendrá la *Mujer Elegante* con sólo abonar 40 céntimos mensuales.

La *Mujer Elegante* reúne entre sus buenas condiciones, la baratura, que hace que toda señora la adquiera; regala *patron cortado* en todos sus números.

Se remite número de muestra, pedido por tarjeta postal á su Dirección, Clavel, 1, Madrid.

LAATOS

POR REBELDE É INVETERADA QUE SEA

BRONQUITIS aguda y crónica.

CATARROS de la garganta y pecho.

FALTA DE EXPECTORACION

AFONIA

RESFRIADOS

DENGUE

COQUELUCHE (catarro de los niños)

OPRESION

LARINGITIS

RONQUERA

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

JARABE POLIBALSAMICO GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

VENTA: FARMACIA GIOL PONIENTE, 31 Y PRINCIPALES FARMACIAS

Palma: En todas las farmacias. -- Frasco 4 pesetas

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona.
Aprobados por muchas academias y sancionados por una ley de 1885.
Incomprable serie de curaciones obtenidas desde el año 1865.

LAATOS

ya sea catarral o de congestión, sea, "neuritis", tónica, fatigosa y la llamada "vulgar" fuerte y crónica que sea, se cura o se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**.
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se sienten ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Mucho más son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

LOS QUE TENGAN ASMA ó sofocación
de cualquier clase, usen los **EXTRACTOS ANTISMATICOS** que prepara el Dr. ANDREU, en el momento de atacarse. Los ataques de ASMA por la noche se calman al tomarlos con sus **PAPILAS AZULADAS**, hasta que amanezca dentro de la habitación para que al entorno pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA
SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS DE MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscureción de los dientes.

Píjase estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Capiteria, número 2.

Dietario

Agenda de Bufete

1899

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa, la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego **3.00 Ptas.**
Media página por día, encuadernado como el anterior **2.50**

EDICIÓN ECONÓMICA, 1.50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.